



# Adelante

CAMAGÜEY | 17 de octubre de 2020 | "Año 62 de la Revolución" | Nro. 42 / Año XLII / ISSN 0864-0866 / 0.20 Cts



La Empresa de Telecomunicaciones de Cuba presenta dificultades en el proceso de facturación de la telefonía fija correspondiente a septiembre, por lo que existe atraso en la emisión de la factura que se da a conocer a partir del día 10 de cada mes por las diferentes vías habitadas. Por esa causa, según dio a conocer la nota de la Dirección de Comunicación Institucional de la Empresa, la fecha de vencimiento correspondiente al mes de septiembre se desplazará al 30 de noviembre.



Cultura/6

Épica y arte que unen



Deportes/7

Toros lideran la corrida

## Hacia una normalidad posible

POR REDACCIÓN ADELANTE

Vivimos la vida pospandemia COVID-19. Y es esta, desde ya, nuestra nueva vida. Vendrán días normales, en tanto los asumamos como una normalidad distinta... y posible; en tanto la construyamos entre todos por la salud de todos.

Habrà de ser normal que nos abracemos y besemos menos como la mayor muestra de afecto y consideración; que lavemos más nuestras manos, desinfectemos objetos y superficies y no nos toquemos la cara; que pidamos el último en la cola y nos alejemos, como mínimo un metro, sin que por ello se irrespete el orden; que acudamos al médico si enfermamos, pero luego permanezcamos en casa, aislados, para cuidar de los demás; que protejamos a nuestros mayores de cualquier posibilidad de aglomeración u otra exposición al contagio, con ayudas y actividades al aire libre y no con encierros; que aprendamos a divertirnos sin tanto "molote" y a festejar



en grande con círculos pequeños: la familia y los amigos.

Aunque los organismos e instituciones del país plasman ahora mismo en blanco y negro sus misiones y medidas para funcionar en estas nuevas condiciones, vale la pena prever cuáles serán nuestras tareas individuales. Adaptarnos llevará esfuerzo, sí; el mismo que requirirá

enfrentar un coronavirus altamente contagioso y mortal, y sobrevivir en mayoría. Porque no incrementen los que no logramos salvar, planteemos en cada hogar y en cada colectivo, nuestra propia receta, esa en la que habremos de poner todas las cucharadas posibles de responsabilidad y ni una pizca de confianza.

## Reabren venta de pasajes interprovinciales

POR GILBERTO RODRÍGUEZ RIVERO

Con la paulatina normalización luego de las incidencias causadas por la COVID-19 en varios territorios del país, reanudó desde el jueves la venta de pasajes interprovinciales que solo exceptúa, en este período, a Sancti Spíritus y Ciego de Ávila.

Reinier Gómez Muñoz, director de la Unidad Empresarial de Base Viajeros Camagüey, informó que la venta de pasajes responde a la inminente reapertura, el próximo lunes 19, de la transportación por Ómnibus Nacionales y de los trenes el 25 venidero. En todos los casos, los pasajeros pueden obtener sus reservaciones en las oficinas ubicadas en Ferro-Ómnibus, y en la adjunta a Cubana de Aviación, en la calle República, y a través de la aplicación Viajando.

En la nueva circular nacional se precisa la devolución del saldo íntegro del pasaje adquirido a los posibles afectados en fecha posterior al 14 de septiembre, y para ello los clientes disponen de 15 días naturales luego del restablecimiento.

Los que se acogen a la opción de viajar con sus reservas tienen prioridad de reubicación, siempre sobre la base de la existencia de capacidades, ya sea en las salidas oficiales o extras que se programen para garantizar estos servicios.

Se especifica que los reintegros son válidos hasta 24 horas antes de la partida planificada, información que debe transmitirse a los usuarios por parte de los expendedores. Momentáneamente, el alcance de las reservaciones cubre solo medio mes.

Los asientos destinados en los trenes nacionales hacia la localidad de Guayos (Sancti Spíritus) se venderán a destino final en las agencias de Última Hora, habilitadas al efecto.

El directivo enfatizó en que se continuarán aplicando en los puntos de expendio las medidas higiénico-sanitarias contenidas en los protocolos epidemiológicos, razón por la cual se recaba de la población la mayor cooperación posible.

### DEL SERVICIO DE ÓMNIBUS

En el caso de la Empresa de Ómnibus Nacionales, su programación reabre con algunas de las salidas habituales, las que progresivamente se incrementarán, dijo Wisley Vázquez Pérez, director de la entidad en la provincia.

En esta primera fase, con arrancada el lunes, solo hay una salida diaria (11:00 p.m.) aprobada hacia La Habana, del tipo Expreso. Todos los días, a las 9:00 a.m., saldrá el carro a Santiago de Cuba, en tanto el dirigido al tunero municipio de Amancio Rodríguez tiene programado su recorrido los martes, jueves y sábados, a las 8:00 a.m.

Igualmente aparecen en parrilla las partidas para Baracoa (6:30 a.m., días pares), Manzanillo (7:20 a.m., días pares), Santa Clara, (días impares, 5:00 a.m.), Guantánamo (3:00 p.m., días impares) y Matanzas (8:50 p.m., días impares).

Se mantienen las llegadas desde Holguín (regresa: 11:10 a.m., días impares), Granma (1:25 p.m., días pares), Cienfuegos (4:30 p.m., días impares), y Las Tunas (9:15 a.m., diario; y 4:15 p.m., los lunes, miércoles y viernes).

### Conductas que deberán ser normales:



Usar siempre el nasobuco en espacios cerrados (escuelas, centros de trabajo, instituciones de salud, religiosas, de trámites u otros servicios, centros de elaboración y expendio de alimentos, transporte público y privado, velatorios en funerarias y domicilios) y en lugares donde haya concentración de personas o locales donde confluyan más de cuatro o cinco personas.



Aplicar de manera obligatoria la desinfección de las manos con hipoclorito de sodio al 0,1 % o solución hidroalcohólica al 70 % a la entrada de las instituciones y de las superficies con hipoclorito de sodio al 0,5 % o solución hidroalcohólica al 70 %.



Prohibir la entrada de personas con síntomas respiratorios, otros sugestivos de la COVID-19 o cualquier enfermedad transmisible a los centros de trabajo y de estudio; y remitirlas inmediatamente a una institución de Salud.



Garantizar la protección con medios de seguridad a trabajadores expuestos al contagio en áreas de riesgo.



Crear las condiciones necesarias para el lavado frecuente de las manos.



Mantener el diseño de los flujos y señaléticas que orientan al distanciamiento social y el uso de los medios de protección individual, y el empleo de barreras físicas.



Cumplir con el distanciamiento físico al menos de un metro en correspondencia con las posibilidades de cada sitio.



Potenciar el trabajo a distancia en todas las actividades que lo permitan y a través de sus distintas modalidades (teletrabajo, a domicilio, terreno) de manera parcial o permanente.



No permitir la entrada de personal ajeno a los centros educacionales ni laborales (en este caso solo los necesarios), ni de visitantes a los hospitales.

Mantener siempre que sea posible las ventanas de los locales abiertas, garantizando ventilación cruzada.



POR DAICAR  
SALADRIGAS GONZÁLEZ

## Certezas en orden

Despejadas dudas y rumores. En persona y con claridad, el presidente Miguel Díaz-Canel Bermúdez, el Ministro de Economía y el Jefe de la Comisión para la Implementación de los Lineamientos anunciaron causas y pasos del ordenamiento monetario, indispensable dentro de la Estrategia Económica y Social de Cuba.

Tres días de tiempo televisivo, de explicaciones y respuestas, de diálogo en bodegas y en Internet nos reafirmaron ciertas certezas; la primera: la nuestra sigue siendo una causa con los humildes y para el bien de todos.

Solo un Estado socialista como este se desvela previendo hasta la más mínima consecuencia de un proceso que en otras latitudes transcurre en calculadoras y bolsas de valores. Son decisiones económicas, sí, pero que aquí nacen con el matiz social inherente al sistema distinto que nos empeñamos en construir.

De ahí la transparencia en la alerta de que a partir del denominado día cero no concluirán las acciones ni las dificultades. Comenzará entonces el trayecto más difícil, tal como nos advertía Fidel al triunfo de la Revolución.

Como ya han explicado las máximas autoridades todo no se resolverá de la noche al día solo porque contemos con una sola moneda y un único tipo de cambio, nuevos precios, ingresos que intentan redistribuirse mejor, menos subsidios. Mucho habrá que trabajar y otro tanto que corregir para que las fuerzas productivas se movilicen en verdad, no solo en números de incorporados o letras de normativas, sino también en el fortalecimiento de aquellas actividades que más aporten a la economía, generen exportaciones o garanticen el consumo nacional.

Sí, no habrá aún la equidad que soñamos; el salario crecerá en billetes pero no en capacidad de compra (al menos no en los momentos iniciales); deberemos zafarnos del paternalismo que en busca del igualitarismo nos ahonda desigualdades, para comenzar a proteger personas y familias concretas y atender a cada quien según su necesidad; habremos de exigir porque obre bien cada ser humano involucrado en interpretar y concretar cada medida. Son verdades que no nos tomarán por sorpresa.

El éxito dependerá, como muchas tareas en este país, de la voluntad y del esfuerzo colectivo, para que, por ejemplo, quienes no tienen empleo pero sí "trabajan" burlando a las autoridades y explotando a los demás se vean impelidos a laborar y no encuentren en las brechas de control interno y la vista gorda de ciertos inspectores, las "materias primas" de sus *modus vivendi*.

Porque no podemos llamarnos a engaño, no solo los precios sin subsidios les "apretarán el zapato" a esos que hoy no aportan y reciben los mismos beneficios que el más productivo de los obreros. La salud, la educación, la tranquilidad se mantendrán gratuitas e iguales para ellos y sus familiares, por lo que la fuerza moral de una sociedad que les exija será determinante para el cumplimiento de uno de los mayores anhelos populares: que todo el que esté en capacidad de trabajar se vea obligado a hacerlo.

Porque no por gusto hablaron de ordenamiento monetario después de la Estrategia Económica y Social. Sin los cuatro procesos que al unísono transcurrirán ahora no podríamos planear una garantía

de alimentos con menos importaciones, ni mayor autonomía de la empresa socialista y participación de los actores no estatales, ni incentivos a la producción.

En 2011, la mayoría de los cubanos nos sentamos a la mesa familiar nacional y proyectamos el futuro. De entonces a acá no faltaron vallas externas (sobre todo, medidas que bloquean nuestras finanzas y comercio) e internas (fenómenos naturales y chapucerías humanas) que sortear, las cuales aplazaron varios de aquellos propósitos. Casi diez años después seguimos saltando algunas, incluso, más complejas, pero las decisiones no pueden esperar, por difíciles que sean. Casi diez años después, hemos aquí, proyectando, esta vez el hoy duro y polémico que nos lleve a mañanas mejores.

Luego de su triunfo el 1ro. de Enero de 1959, la mayor gesta emancipadora de Latinoamérica, en voz de Fidel, instó a leer y no a creer, y los cubanos confiaron y aportaron. Luego, personificada en el genio del Comandante en Jefe para adelantar la historia, la Revolución aseguró que no caería tras el desmoronamiento del socialismo en Europa, y los cubanos confiaron y resistieron. Ahora, ese mismo ideal nos convoca a seguir peleando soberanamente y unidos por el país que queremos, y los cubanos confiamos y robusteceremos su economía con las manos de todos.

Son certezas que no necesitan ordenarse. Están ahí, plantadas en el alma de la nación por los iniciadores de nuestra libertad y sus continuadores: aportes colectivos, unidad en la resistencia y confianza.

## Actualidades



FOTOS: ALEJANDRO RODRÍGUEZ LEIVA



Mientras niños, jóvenes, familias se adaptan a los requerimientos de las nuevas condiciones de vida, todavía son muchos los que se empeñan en aglomerarse, no usar mascarilla, desafiando a una enfermedad contagiosa y mortal que aún es parte de nuestra normalidad.



## Catauro

A CARGO DE EDUARDO LABRADA RODRÍGUEZ  
Y YANISLEIDY PRADO ROJAS  
redaccionadelante@enet.co.cu  
SMS: 52630322

CANSADAS DE ESPERAR y con situaciones críticas de vivienda nos escriben Danayra Jova Carballe y Yolanda Falcón López. La primera es una joven de 28 años embarazada (quien nos escribió en Facebook) que el 28 de julio inició los trámites en la Vivienda y le dijeron que demoraba 30 días, pero todavía no recibe respuesta. La segunda, una anciana de 82 años con esperanzas de una solución a los problemas derivados del derrumbe parcial causado por el ciclón Irma en la dirección Camilo Cienfuegos No. 34 esquina a Agramonte, en Nuevitas.

EL 22 DE SEPTIEMBRE quedó resuelta la obstrucción que ocasionaba el charco a la entrada del camino de Maraguán, frente a la tienda de El Corajo y que denunció en nuestra sección Adalberto Montalván Estrada. Así nos hizo saber Yoandí Díaz Piñeiro, jefe de zona del departamento de Acueducto del distrito Julio A. Mella.

OTRAS DOS RESPUESTAS llegan de Acueducto, esta vez del jefe de zona del distrito Cándido González. La primera responde, pero no soluciona lo planteado por Rodolfo San Juan Pérez, pues según refiere en visita al lugar (República esquina a Línea) comprobaron que los registros son eléctricos, en los cuales se trabajó para el aniversario 500 de la ciudad. Por otra parte, la tapa del registro de General Gómez, frente al círculo infantil, fue cambiada para la conformidad de quienes trabajan y reciben los beneficios de dicha institución.

CON NOMBRES Y apellidos quiere felicitar Joel López Enrich al equipo médico que hizo posible su recuperación exitosa de una intervención quirúrgica de tumor de vejiga y fístula vésico-cólica. A ellos toda su gratitud, así como al resto del personal: Camilo Velázquez (Bolivia), Nataly Cetina (Colombia), Maritza Solongo, Lorenzo de Zayas y Ramón Estupiñán. Asimismo la licenciada en Enfermería Iris Varcacia Machado agradece el trato de los trabajadores del servicio de Neurocirugía del hospital provincial, donde estuvo ingresada recientemente y fue atendida por el equipo de la doctora Gretel Mosquera.

CASI INMEDIATA NOS llega la respuesta de la Empresa Azucarera a Rey Frank Bouza Tosell, quien reclamó por la legalidad de las viviendas de la cuartería Brasil. Ciertamente el trámite a cargo del organismo se dilató por varios motivos, incluidos la COVID-19, pero en estos

momentos ya está concluido y los beneficiarios tienen vía libre para recibir el certificado de Habitable en Planificación Física y luego la propiedad en Vivienda. No obstante, aclara la misiva que Bouza Torrel es titular de una casa vinculada al central azucarero Brasil, en la comunidad Armando Mestre, y añade que en Nuevo Moscú se han tramitado los certificados de Habitable sin problemas a quienes cumplen los requisitos.

PARA DAR RESPUESTA a las inquietudes de Silvio Manso Jordí, la delegación provincial de la Agricultura designó al titular de Najasa, quien junto a una comisión procuró por el quejoso en la zona de Manicaragua, y luego en La Sacra y no encontraron a nadie con esas generales. Recomendamos al remitente de la queja personarse en la entidad encargada por si hubo confusión con el nombre, pues en caso de haber usado un seudónimo no será posible atenderlo.



# Fechas y planes alcanzables en zafra más compleja de la década

POR ROLANDO SARMIENTO RICART  
FOTO: LEANDRO PÉREZ PÉREZ

Los agroazucareros de la provincia tienen la convicción de que con los escasos recursos disponibles y las incógnitas de los veleidosos estimados cañeros, la eficiencia en las operaciones agrícolas e industriales deciden, y ningún colectivo puede darse el lujo de incumplir la tarea diaria que le corresponde.

Así lo constataron en reciente visita a tres de los cuatro ingenios que se alistan en Camagüey para la zafra 2020-2021, José Ramón Monteagudo Ruíz, miembro del Secretariado del Comité Central del Partido; Jorge Luis Tapia Fonseca, viceprimer ministro; José Antonio Pérez Pérez, secretario del Sindicato Azucarero en el país, y otros directivos del Grupo Nacional AzCuba.

Se trata de volver por los furos en el ahorro y recuperación de chapas, hierros, piezas y accesorios mediante la invención e innovaciones; de darle apoyo administrativo y atender lo mejor posible los desvelos de los obreros que levantan —una vez más— las banderas del Sí se puede.

Ello permitirá enfrentar una molienda de pocas jornadas que no tiene otra alternativa que la eficiencia industrial frente a las escaseces que solo se logra con disciplina laboral y tecnológica, desde el primer bulto de caña que llegue al basculador con el anuncio festivo del pitazo del ingenio.

En el intercambio de los dirigentes nacionales con los agroindustriales de los centrales Batalla de Las Guásimas y Panamá, en el municipio de Vertientes, y el Carlos Manuel de Céspedes en el territorio de igual nombre, no apareció una sola palabra justificativa ni un reclamo ante la nítida comprensión de los altibajos de la economía cubana asediada con saña por el Gobierno estadounidense, que intenta evitar hasta la entrada de un tornillo o tuerca para reparar un equipo.

En “Batalla” y “Panamá”, por ejemplo, se plantearon mejoras de las vías férreas de ese ramal hasta Florida y los caminos cañeros de interés nacional como la carretera que vincula el circuito de Santa Cruz del Sur con Vertientes. Los industriales marchan a buen ritmo en los preparativos de la molienda, mas ne-

cesitan garantizar agua para el proceso productivo y destrabar el sistema eléctrico de bombeo desde el embalse suministrador a unos 700 metros de distancia. La fuerza laboral y los recursos los asegura AzCuba *in situ*.

Los protagonistas fabriles de ambas industrias aseguran que la caña que les pongan la van a convertir en azúcar con eficiencia. Además, adelantan las reparaciones para ganarle tiempo al inicio de arrancada, que es como burlar —con el plan de producción en mano—, las posibles lluvias que casi siempre paran molinos en el medio sur provincial.

Para ganar esa ventaja, primero, hay que ajustar y reparar con calidad los hierros, eliminar las fallas que provocaron el tiempo perdido en la industria la contienda pasada y, el “Batalla”, adelantar la arrancada prevista, hasta ahora, para la primera semana de enero. Los del “Panamá”, aunque cautelosos según su director, Rafael Valdés, pueden sorprender a principios de diciembre y darle el alegrón a Camagüey y el país con un comienzo productivo y estable.

“Céspedes” y sus “mambises” de este siglo tienen por delante



mucho trabajo pendiente en los preparativos de arrancada, pero disponen de las brigadas industriales para ejecutarlo. Allí se mantienen las fechas del ejercicio de zafra, las pruebas técnicas para certificar su arrancada el 5 de diciembre, Día del Constructor, fecha que puede ser anticipada si el área de evaporación, tachos y calderas responde como todos esperan.

El estable “Siboney” no estuvo incluido en la agenda de la visita, pero su administrador, Jorge Ramón Velázquez, afirmó por vía telefónica el miércoles último que los obreros apuran allí las reparaciones de calidad, porque a lo mejor después del ejercicio de zafra y la molienda de prueba

en noviembre, arranquen en ese mismo mes para estar entre los primeros del país.

Ese compromiso, que también es extensivo a los cañeros y trabajadores de apoyo de Sibanicú, es la mejor respuesta de los camagüeyanos a la nación en esta importante etapa de recuperación económica frente a la pandemia. Ello incluye el fomento de nuevas áreas de cultivos varios y crías pecuarias para la alimentación de los trabajadores azucareros, sus familias y habitantes de las comunidades vecinas, paralelamente con el cumplimiento de los programas de siembra de caña, garantía de próximas cosechas.

## Labiofam con producciones alternativas

POR YANAIS VEGA BACALLAO (ACN)  
FOTO: ALEJANDRO RODRÍGUEZ LEIVA

Aunque actualmente la Unidad Empresarial de Base de Producción de la Empresa Productora y Comercializadora de Productos Biofarmacéuticos (Labiofam) de la provincia presenta un marcado déficit en la disponibilidad de envases, mantiene activas dos de sus tres plantas elaboradoras.

Ante la situación epidemiológica que presenta el país causada por la COVID-19, la loción antiséptica para manos y la solución desinfectante a base de cloro son dos de sus renglones con mayor demanda, los cuales se comercializan en los tres puntos especializados con que cuenta la entidad en la ciudad de Camagüey, en la calle República, y los mercados La Caridad y de la calle Cisneros.

Según explicó Alexis Pérez Hernández, director de la referida UEB, también se producen el alcohol boricado y el alcanforado, ambos con altos porcentajes de ventas, al igual que el rodenticida biológico Biorat, y el Borilab, un insecticida para el control de las plagas de cucarachas y otros insectos.

“Desde inicio de año la planta de hemosuplementos está prácticamente paralizada, pues al no poseer envases no podemos fabricar líneas tan solicitadas como el Nutrivin, el Ferrical, o la miel con propóleo”, anunció el directivo.

En ese segmento de la UEB se extrae sangre de carneros de ceba, la cual se emplea en hospitales para efectuar análisis microbiológicos de todo tipo; también se obtiene el broncodilatador para aves y cerdos Biocam, y el Nicosabe, empleado para mi-



nimizar las plagas en los sembrados, entre otros numerosos renglones.

Pérez Hernández se refirió a que una vez se le suministre la cantidad de envases necesario por parte del Grupo Nacional de la Empresa, podrán iniciar sus actividades fabriles las tres plantas a la vez, una de ellas destinada a las producciones biológicas.

Por otra parte, aunque el colectivo que labora en la UEB se caracteriza por el empeño en su accionar, actualmente sus tareas se dificultan al no contar con transportación hacia las instalaciones, distantes más de 10 kilómetros del centro urbano, ni con comedor obrero, a lo cual se suma que algunas naves no tienen las condiciones constructivas necesarias para el tipo de labor que desarrollan.

Labiofam en Camagüey posee una finca de producciones biológicas, sitio donde se trabaja en la extracción del veneno del escorpión *Rhopalurus Junceus*, conocido como alacrán colorado, a partir del cual se crea el medicamento antiinflamatorio y analgésico Vidatox 30 CH, de probada efectividad en el tratamiento contra el cáncer, en especial el del tallo cerebral en infantes.

## En municipios, séptima graduación de la Escuela Pedagógica

POR REDACCIÓN ADELANTE

Esta semana recibieron su título de maestros los 247 nuevos egresados de la Escuela Pedagógica Nicolás Guillén Batista. La séptima graduación del mayor centro de su tipo en el país tuvo la peculiaridad de multiplicarse, pues los muchachos vivieron la fecha en sus respectivos territorios de residencia.

Según publica *Radio Cadena Agrarante*, del municipio cabecera, fueron 46 los titulados de las diferentes especialidades. Gelsy Acosta Noa, una de las graduadas más integrales de la provincia, comentó: “El nivel de preparación de manera general de todos los estudiantes es muy bueno, tenemos la experiencia de las prácticas pre profesionales y nuestros profesores constituyen un ejemplo para nosotros, tanto en la vida política como en la académica y la familiar”.

De acuerdo con *Radio Cubitas*, el próximo 2 de noviembre, cuando inicie el curso escolar 2020-2021, ese territorio contará con nueve educadores más, provenientes de la “Nicolás Guillén”, que aliviarán allí la cobertura docente.

Amplía esa radioemisora que Liorki Guillén Armas recibió un reconocimiento por su constancia durante las prácticas docentes en la especialidad de Inglés. Además,

manifestó orgullo porque con su desempeño contribuirá a fortalecer la preparación del estudiantado cubiteño.

También Nuevitas para el próximo calendario lectivo tendrá 14 nuevos maestros de las especialidades Primaria, Primera Infancia e Inglés, publica la emisora local en su sitio web.

El joven Javier Alejandro Yera Martínez, en representación de los graduados de esa demarcación, leyó el compromiso y habló de la responsabilidad que adquieren en la formación de las futuras generaciones de nueviteros, señala *Radio Nuevitas*.

Otro de los municipios con mayor cantidad de egresados resulta Santa Cruz del Sur. En su página en Internet, la radioemisora sureña destaca que allá son 20 de las carreras Educación Preescolar, Primaria e Inglés para este mismo nivel de enseñanza.

Pedro Javier Castañeda Ríos, de la especialidad de Maestro de Inglés para Primaria, también mereció la condición de mejor graduado por sus resultados académicos y la actitud ejemplar demostrada a lo largo de su trayectoria estudiantil. En nombre de sus compañeros recordó el compromiso de afrontar con mayor calidad, ahora desde el magisterio, el ya cercano regreso a las aulas sin descuidar el cumplimiento de las medidas para prevenir la COVID-19, subraya *Radio Santa Cruz*.

# Combinado lácteo de Florida, un despertar innovador

POR ENRIQUE ATIÉNZAR RIVERO  
FOTOS: ALEJANDRO RODRÍGUEZ LEIVA

De pláceme anda el combinado lácteo de Florida en octubre, mes dedicado a homenajear a los innovadores y racionalizadores, cuya fuerza allí, constituida por 20 asociados, ganó el derecho de iniciar la jornada por la efeméride.

Antes de llegar al cruce de Piedrecitas, se yergue, en medio de un ambiente campestre, esta entidad que no agota sus reservas productivas y quiere generar más para asegurar la alimentación del pueblo y robustecer la economía.

La voz cantante entre los afiliados a la Asociación Nacional de Innovadores y Racionalizadores la lleva Luis Leonel Thompson Rivera. Durante los dieciséis años en la industria nunca ha dejado de pensar en solucionar cualquier imprevisto que ponga en riesgo la producción.

No por gusto en este electricista A, graduado de nivel medio en sistemas eléctricos industrial, recae el liderazgo del movimiento de aniristas, los cuales han sido capaces de sortear los

inconvenientes sanitarios de los últimos meses, provocados por la COVID-19.

Lo mejor que se advierte en el colectivo es el empuje para no dilatar las respuestas más allá de lo normal. Así ocurrió hace unos días con el equipo de embolsado de yogur de soya. De los tres cañones de la máquina solo funcionan dos, y del tercero se determinó modificar el piñón de vaquelita por bronce, en proceso de solución en uno de los talleres de maquinado del central Carlos Manuel de Céspedes.

“Había que hacer un piñón, sustituir el teflón y se decidió cambiarlo por otra tecnología, lo cual fue asumido con responsabilidad por los innovadores”, explicó Antolín Vázquez Qugles, director del combinado.

Las dificultades son evidentes. Quedan pocas bolsitas y como en el país no hay, priorizan la merienda escolar, aunque no desestiman la posibilidad de la distribución de 6 000 o 7 000 litros del alimento con unos veinte tanques facilitados por la industria a la gastronomía.

Vázquez Qugles es un hombre emprendedor. Con métodos de dirección que aglutinan al co-



En el área de maduración se define la calidad final del yogur.

lectivo, en solo nueve meses al frente de la entidad ha logrado un proceso transformador. En la fábrica estuvo a la espera de instalarse por falta de gestiones una nueva caldera para sustituir la anterior, vieja y maltrecha, y que limitaba el proceso productivo por falta de vapor, a tal punto de que llevaban un año sin procesar yogur. La cooperación entre entidades del territorio permitió ponerla en marcha y exhibir hoy el cumplimiento del plan de 2020 en dicho renglón, con una calidad elogiada por los clientes de los municipios de Vertientes, Esmeralda, Florida y Carlos Manuel de Céspedes.

“La reputación de este y otros productos nos obliga a ser eficientes para asegurar, además, la canasta familiar de esos territorios, junto a las dietas médicas, atención a educación, salud pública y la venta de helado de tres y cuatro sabores, con muy buena aceptación, que se distribuye en organismos priorizados y en las unidades de Coppelia de Florida y Camagüey”, afirma el director.

Muchas innovaciones acumulan durante años. Específicamente en 2020 registran a favor de la economía del país, entre

otras, la modificación y montaje de los circuitos de control del nivel de agua del generador de vapor, y el diseño y montaje de un circuito automático de los condensadores evaporadores para el ahorro de portadores energéticos, un asunto de mucha prioridad a escala nacional.

Acercado de este último, Thompson sostuvo: “El sistema original mantenía funcionando a los compresores y busqué una fórmula para que siguieran solo cuando la temperatura óptima lo requería para el correcto enfriamiento”. La innovación permite arrancar y parar el equipo, de acuerdo con la temperatura reinante en el ambiente, todo lo contrario a lo anterior, en que era permanente el funcionamiento con el consiguiente gasto de energía.

En recorrido por el combinado se aprecia el contraste entre equipos de tecnología de punta y la obsolescencia de otros, que se mantienen en funcionamiento por la ingeniosidad de los innovadores y racionalizadores, labor a la que se suman los 12 miembros de las Brigadas Técnicas Juveniles (BTJ), y las siete del movimiento de Mujeres Creadoras.

Antolín relató que, a pesar de la pandemia, no han dejado de producir con resultados favorables. Cerraron septiembre con 397 toneladas por encima del plan acumulado hasta la fecha. En ese volumen están incluidas la leche pasteurizada, yogur de soya, leche de soya saborizada, yogur natural con sabor a fresa o coco para los mercados Ideal y de recaudación de divisa, además de queso frescal y criollo. Las opiniones de los clientes son en mayoría favorables por la calidad de estos renglones.

El combinado floridano crea anualmente valores por encima de los 10 millones de pesos. Cerró septiembre con el consumo de 86 195 kiloWatt de los 90 000 de plan y un ahorro de 998 litros de combustible, fruto de la reunificación de las rutas de recepción de leche.

Es obvio que en esos resultados positivos se encuentra la contribución de sus más de 100 trabajadores, y en especial los innovadores, quienes no dejan de cumplir con ninguna tarea asignada por difícil que parezca, como reconoce el máximo directivo de la planta: “Hasta ahora todo se logra, la verdad es que tenemos que potenciar más a los aniristas”.

Esta semana, el consejo de dirección del centro se proyectó para asumir organizativamente una estructura funcional a tono con los cambios que se avecinan en el sector empresarial y poder pagarles a los trabajadores lo que sean capaces de producir.

La nueva línea de acción conlleva, entre otros aspectos, encauzar la destacada labor de los miembros de la Asociación Nacional de Innovadores y Racionalizadores, cuyo esfuerzo ha representado el ahorro de más de un millón de pesos en este despertar, inculcado por el pensamiento transformador del Che.



El presidente de la Anir en el combinado muestra la pizarra eléctrica que perfeccionaron para bien de la industria.

## Vertientes “pescó” plan anual

POR GILBERTO RODRÍGUEZ RIVERO Y ROBERTO ESQUIVEL GARCÍA (COLABORADOR). FOTO: ALEJANDRO RODRÍGUEZ LEIVA

La costumbre no se pierde: los pescadores acuícolas del municipio de Vertientes tienen en el “jamo”, desde agosto pasado, el cumplimiento de las 350 toneladas previstas para el actual 2020.

Yonarky Pompa Labrada, jefe de la zona pesquera, perteneciente a la Unidad Empresarial de Base (UEB) Estrella Roja, no sin justificado orgullo esgrime que la intención es superar en un centenar el tonelaje comprometido, “y más ahora que la dirección del país nos está pidiendo un esfuerzo permanente en la producción de alimentos.

“El interés de las seis brigadas con que contamos es aportar todo lo posible”, refirió el joven egresado en Veterinaria, quien reconoció sentirse “atrapado” por esta dura faena que implica horas de permanencia en el espejo de agua de la presa Jimaguayú.

La despedida de septiembre les dejó la satisfacción de elevar el acumulado actual a 422 toneladas, que ha seguido creciendo en los primeros días de octubre, antesala de un positivo augurio en el interés de superar, con creces, las previsiones de la temporada.

El resultado tiene como uno de sus pilares fundamentales la brigada No. 6, dirigida por José Matamoros, la cual ha aportado en nueve meses 84,9 toneladas (ton.), en tanto, la de Yunieski Esquivel le sigue los pasos con 54 ton. en el último trimestre, todo ello pese a severas limitaciones de recursos.

Ricardo Miranda, director de la UEB, resaltó el impacto del hacer de estos trabajadores, y les instó a continuar con el mismo ímpetu para llegar o superar las 500 ton. en tan atípico año, marcado por el recrudecimiento del bloqueo y la aparición de una pandemia que pone a prueba la capacidad del colectivo. Llamó a intencionar la captura de la tenca HG, un renglón de alta demanda en el mercado internacional, y que requiere un impulso para satisfacer los compromisos con el mercado externo.

El director general de Pescacam, Jesús García Collazo, convocó a un esfuerzo adicional en las últimas semanas de 2020, decisivas para alcanzar el propósito total de las 4 215 ton., e incluso superarlo, pues existen las condiciones para su materialización.



La provincia encara inversiones que favorecerán el incremento en la producción de alevines para asegurar la biomasa necesaria que permita, perspectivamente, la “siembra” en todos los embalses del territorio. De igual manera se prevé la ampliación de las capacidades industriales en Florida y Sibanicú, sin descuidar las capturas que devienen fuente de exportaciones.

# Tareas que nos cambian la vida

POR EDUARDO LABRADA RODRÍGUEZ  
FOTOS: ALEJANDRO RODRÍGUEZ LEIVA

Plaza Maceo, jueves 16, 11:00 a.m. En las aceras y en el parque inmediato, grupos dispersos de personas esperan. El Mercado, tienda de la cadena Caribe recibe nuevos clientes. Quienes hacen la cola más inmediata entran uno a uno por la puerta encristalada, y con igual orden salen los que acaban de comprar.

Omar Castro, trabajador del transporte, es abordado por el periodista apenas viene con su jaba. “Me parece bien, me dieron el día y la hora de la compra, y ya ve. ¡El tiempo que hubiera tenido que pasar en una cola de las que hemos padecido!”.

“Tenía turno para las diez, pero vine a las ocho y media, por si acaso —apunta Inés Zamora Almeida, del sector de la Salud—, una no sabe cuándo las cosas se van a acabar”.

“Es bueno, pero esto hay que organizarlo mejor. Fijese cómo hay personas y veo lentitud en el despacho. Debería tenerse en cuenta a los ancianos que están aquí”, opina Leandro Ríos, un trabajador por cuenta propia en la construcción.

Pero hay gente que difiere en el corrillo. Qué no, que el tiempo que se pasa en las colas ahora es menos; que la distribución debe ser más frecuente; que resulta lo mejor aunque se demoró en llegar; que ahora sí se pensó en todos; que por qué no se hace igual con el aseo personal; que alcanzaremos parejo lo que hay. Y al final la coletilla colectiva: “Los colores están en candela”.

## CIFRAS POR LA EQUIDAD

“Hasta el día 14 la nueva política de ventas en el municipio de Camagüey ha permitido ofertar productos alimenticios y beneficiar a 82 589 familias, de forma

ordenada, con la ayuda de los consejos populares, circunscripciones y CDR”, expone Martha Pérez Álvarez, coordinadora del programa de alimentos del Gobierno en la localidad. “Ha sido posible porque se realizó un censo que abarca más de 120 000 viviendas. Hay optimismo con las medidas y la organización, aunque debemos reconocer que se han presentado algunas quejas que estamos rectificando. No siempre el levantamiento ha sido correcto, a veces hay quienes no están en la ciudad u olvidaron la fecha. Esto tiene muchas variantes.

“Debemos insistir en que la distribución se hace por vivienda, y no por los integrantes que aparecen en las libretas de abastecimiento. Hasta ahora, hemos concluido el trabajo en 75 circunscripciones, faltan 85, o sea, que ya compró el 46,8 % de los censados en el territorio”.

Con el apoyo de los suministradores, las cadenas de tiendas Cimex y Caribe, este resultó un trabajo arduo desde su concepción, que sumó a empresarios y funcionarios del Gobierno para planificar y estudiar cada día la marcha de la tarea, la disponibilidad de recursos, las áreas y unidades a distribuir, y posteriormente coordinar con presidentes de consejos populares y CDR, delegados y coordinadores de zonas para el aviso del día de la compra.

La información específica establecimientos, fechas y horarios para evitar aglomeraciones. Una de las incidencias observadas es que las personas, aun cuando se les anuncia la hora, van en otra, pensando que el producto no va a alcanzar, a pesar de que se ha explicado que está garantizado el total de los renglones incluidos.

Sin dudas, existe un criterio general muy favorable. Quedan insatisfacciones en sitios donde se agotó determinada



oferta; en algunas personas que no recibieron toda la información, o no las incluyeron en el censo porque no poseen libreta o casa propia, aunque vivan y se cocinen separado. También hemos conocido de lugares donde no se escalonaron las distintas cuerdas de las zonas de los CDR y citaron a demasiados compradores a la vez, lo cual no ayuda al distanciamiento, otro importante objetivo.

Además, debe insistirse en que se vende en cada momento según las existencias reales con que cuentan Cimex y Caribe.

Los pronósticos dicen que la rotación no rebasará los dos meses, así que la experiencia ha servido para diseñar nuevos ciclos según la disponibilidad de productos. Esa propuesta, según la funcionaria

Pérez Álvarez, ya se aprobó con un estudio para la distribución organizada.

“La iniciativa ha sido muy positiva y se ha creado un entendimiento, tanto entre los suministradores como en la población. Siempre pensamos en los más vulnerables, por eso nombramos activistas, vecinos de las cuerdas, gente que ayude a los que no tienen las posibilidades de acudir a las tiendas por problemas de salud o de edad. Este es un ejemplo de la política social de nuestro país, la que tiene en cuenta a todos, a la familia cubana, a los trabajadores y, por supuesto, que nuestro Gobierno ha emprendido como parte del enfrentamiento a las actividades delictivas contra quienes pretenden explotar y lucrar con las necesidades del pueblo trabajador. A esa tarea salimos a combatir con entusiasmo y amplio apoyo popular”.



## Atención especializada en Centro Oftalmológico

POR MARÍA ROSA DEL SOL ORUE (ACM)

Con las adecuaciones pertinentes para impedir la propagación del SARS-CoV-2, el Centro Oftalmológico de la provincia, en el hospital universitario Manuel Asuncion Domenech, desarrolla sus funciones habituales.

En las consultas ofrecidas diariamente por más de 20 especialistas se limitó la cantidad de pacientes, quienes deben acudir mayormente sin acompañantes, como una de las principales medidas adoptadas, en aras de evitar las aglomeraciones de personas.

Remitidos desde las unidades del nivel primario de salud llegan los afectados por diferentes patologías, entre las cuales sobresalen cataratas, retinopatías diabéticas, glaucoma, trombofobias y enfermedades vasculares de las retinas, comentó Olga Lidia Cuéllar Torres, jefa en funciones del servicio de Oftalmología.

Las prestaciones brindadas son las de retina, neurooftalmología, glaucoma y baja visión, dentro del segmento posterior del órgano, en tanto, pertenecientes al anterior están las de cirugía refractiva, córnea, catarata y oculoplas-

tia en anexos como párpados, conjuntivas y vías lagrimales.

Cuéllar Torres subrayó que entre las intervenciones quirúrgicas efectuadas actualmente se encuentran las relacionadas con tumores palpebrales y conjuntivales —los cuales en mayoría requieren de biopsia— y pterigion, conocido como carnosidad.

Aunque con limitaciones, se mantiene la realización de dilataciones y estudios de las vías lagrimales, y cirugías en el caso de que los aquejados lo ameriten, asociadas o no a otras especialidades como Otorrinolaringología.

La doctora detalló que prosiguen los servicios de neurooftalmología, vinculados a neurología y neurocirugía, de donde provienen pacientes a valorar con lesiones cerebrales que afectan cortezas y vías visuales, u otros que llegan desde las áreas de Salud o al cuerpo de guardia.

A su vez, siguen las consultas para enfermos con visión inferior al 30 % en el mejor de sus ojos, captados en la atención primaria y sometidos a estudios más específicos para examinar a profundidad su calidad visual, además de prestárseles ayudas ópticas.

# 34 años bien cumplidos

• Desde octubre de 1986 esta organización mantiene el fiel propósito de semejarse cada día más a los jóvenes que representa. Como regalo de aniversario para sus artistas y su público, la filial camagüeyana reservó para mañana la apertura de la biblioteca-librería Esther Montes de Oca, una ampliación del Café Literario La Comarca

POR CLAUDIA BORRERO BÁEZ  
(PERIODISTA DE LA AHS)

La Asociación Hermanos Saíz (AHS) está de aniversario. Decir 34 años nunca será un simple número, pues a lo largo de ese tiempo desde Camagüey se ha convertido en un referente en Cuba por la voluntad y el arrojo de cientos de jóvenes, que han hecho de ella el espacio idóneo para contribuir a la diversidad cultural.

Con 246 asociados, la filial agramontina es la tercera del país con mayor membresía. Hace visible no solo a los artistas empíricos, cataliza procesos y sirve de enlace. La provincia goza de una voluntad de acompañamiento institucional. Ahí radica el secreto de su temprana irradiación con equilibrio, sistematicidad y calidad en las jornadas y eventos.

Lo anterior nos lo confirma David Viera, director de la banda de rock sinfónico Ántagon e integrante de la Célula de Florida: "La AHS es como el amigo con el que siempre puedes contar, que dentro de sus posibilidades intentará ayudarte en cuanto creación artística, por muy loca que resulte, se te ocurra".

Antes de las restricciones por la COVID-19, era habitual para la Casa del Joven Creador una programación de más de 200 actividades al mes y 1 000 durante el verano. Mucho han agradecido

niños, adolescentes, jóvenes y adultos los espectáculos en sus comunidades.

Al Proyecto Sociocultural Golpe a Golpe, que desanda la geografía agramontina, pertenecen las mellizas Mailén y Mai-ríen Ramírez. Conforman el dúo de bailaoras de flamenco Río de Plata. La primera sostiene que "el compromiso de un artista es la dedicación y el sacrificio al asumir su trabajo"; y la segunda define como público ideal al que respeta lo que hacemos, disfruta nuestro arte y lo valora".

Debe destacarse la estrategia de nueve eventos protegidos con el presupuesto del territorio, como el Salón de Artes Visuales Gesto (enero), la Jornada de Música Electrónica Beat 32 (febrero), y los festivales de rap Trackean2 (marzo), de rock Sonidos de la Ciudad (mayo) y de trova Canto Adentro (noviembre).

A pesar de las limitaciones por la pandemia, se defendieron desde plataformas digitales. Como sostiene la musicóloga Heidi Cepero, en un texto incluido en la publicación trimestral *Senda No. 7* (julio-septiembre/2020), estas deben aprovecharse más para reflexionar y para que

se conozcan mejor los asociados de toda Cuba "en el empeño de construir y promover juntos el pensamiento emancipador de los jóvenes creadores".

Compartir la buena música y las experiencias de los artistas en medio de una crisis sanitaria acercó a los hogares. Así ocurrió con la tercera edición del Coloquio Nacional sobre Periodismo Cultural, que estimuló un forodebate y cerró con un concierto de trova transmitido por Youtube.

La periodista y escritora Lourdes Mazorra insiste en esa condición de puente de la organización: "Con aciertos y desaciertos, la AHS impulsa el trabajo de los muy jóvenes que aún no tene-



Entre las iniciativas de promoción de los asociados está esta postal para las redes sociales. He aquí al presidente de la filial camagüeyana.



FOTO: ALBERTO SANTOS (COLABORADOR)

mos una obra sólida y sin embargo, gracias a ella, contamos con un sistema de apoyo".

En agosto, cuando ya la provincia transitaba por una etapa favorable a determinadas acciones presenciales, escritores, narradores orales, trovadores y pintores desarrollaron la travesía de la Cruzada Literaria. Fue una escritura por la vida desde el contexto comunitario.

Hacia las búsquedas de espacios donde compartir se enfoca el sentido de la creación para los más bisoños. En uno de los recientes videos de promoción a la sección de Artes Escénicas, cuenta el actor Luis Ramírez: "El arte es un reflejo de la realidad. Todo lo que llevamos a escena tiene que ver con la vida. Observo constantemente situaciones, personas, emociones que me puedan servir como herramienta para darle vida a un personaje".

A esta altura de octubre, resta poco para la edición 30 de la muestra audiovisual El Almacén de la Imagen. Del 27 al 30 llegará a los amantes del

cine a través del uso creativo de las tecnologías y de la transmedialidad. Tener siempre algo entre manos deviene una virtud de la organización.

El artista de la plástica Leonardo Pablo Martínez Lasseria insiste en algo vital: "La AHS de Camagüey cuenta con la confianza y el compromiso de sus asociados, y eso habla por sí solo de su trabajo. Los programas de subvención, promoción, colección y exhibición de obras de arte deben seguir siendo sistemáticos. Resulta fundamental para el desarrollo de nuestras carreras".

Sin dudas, en la provincia existen espacios importantes para visibilizar el trabajo de la AHS. Mucho tiene para mostrar en este aniversario 34, con la solidez de una de las mejores sedes en Cuba. La filial camagüeyana se enfoca desde la responsabilidad y la necesaria integración institucional para posicionar el arte hecho por jóvenes, y también para llegar a las escuelas donde está el público ideal y el talento de los asociados del futuro.

## Reabre sala de conciertos



FOTO: ALEJANDRO RODRÍGUEZ LEIVA

La sala de conciertos José Marín Varona reabrió esta semana con el Coro Profesional de Camagüey, que regaló un paseo vocal desde temas renacentistas hasta un cubanísimo guaguancó.

El programa comenzó por *Gaudete*, de Piaie Cantiones, revisitó piezas de compositores europeos y latinoamericanos, y se regodeó con temas cubanos, como el *Guayaboso*, de Guido López Gavilán, que fue reservado para el cierre.

Lena Lauzao Rosales, directora del Coro desde 2018, fue afable con el público al comentar cada tema, valorar su presencia y compartir la intención de motivar el acercamiento de los jóvenes, por el magnífico resultado con la canción *Ausencia*, de Liuba María Hevia, asumida con el arreglo de Wilma Alba.

Representaron dos textos del poeta nacional Nicolás Guillén, *Mulata* y *Barcarola*, el primero musicalizado por Conrado Monier; y el segundo con un curioso

arreglo con melodías de origen suizo hecho por Beatriz Corona.

También de otro hijo del Camagüey, el ilustre Marín Varona, se interpretó *Es el amor la mitad de la vida*, una canción preciosa por el mensaje y por la huella dentro del arte vocal en Cuba, principalmente desde el cultivo de la zarzuela.

Alrededor de una hora duró el concierto en un espacio que admitirá hasta 60 personas de la capacidad de cerca de 140, debido a las medidas de distanciamiento físico para la prevención del nuevo coronavirus.

Caridad González Edwards, directora de la sala Marín Varona, recordó que la instalación no abría desde el 23 de julio pasado, cuando celebró los tres años de su inauguración, con el dúo de contrabajo y piano A Piacere.

Relacionó la presencia de decenas de personas con el gusto y la necesidad espiritual de recibir algo que haga sentir bien, e invitó a disfrutar toda una semana de conciertos.



### DESPIDIENDO LA JORNADA

#### DÍA 18

10:00 a.m.: Peña infantil Sueños de magia, con el dúo Los Guevara, dedicada a Elpidio Valdés. Librería Ateneo-Vietnam.

#### DÍA 19

2:30 p.m.: Concierto del saxofonista Henry Hernández. Sala de Conciertos José Marín Varona.

#### DÍA 20

10:00 a.m.: Acto solemne de entrega por primera vez de la Distinción Uneac Camagüey.

5:00 p.m.: Concierto de la Orquesta Sinfónica de Camagüey en su sede.

Adelante no es responsable de cambios en la programación.

# Ruedos orientales a merced de los Toros

La novena de Camagüey ganó tres de cinco choques esta semana en la conclusión de su primera gira oriental para colocarse nuevamente en la cúspide de la tabla de posiciones de la 60 Serie Nacional de Béisbol con inventario de 17 éxitos y siete derrotas.

El pasado sábado, a su llegada al estadio Calixto García, vieron rota su racha de victorias cuando Holguín los superó siete carreras por tres gracias a un excelente relevo del internacional Wilson Paredes, mientras Yosimar Cousín salía con la cabeza abajo. Pero 24 horas después Frank Madan tomó venganza y dejó a la tanda de los Cachorros en solo una carrera (sucía) y siete imparables en su tercer juego completo de la campaña, para convertirse además en líder en ponches. Alexander Ayala definió el choque desde el mismo primer *inning* con cuadrangular de tres anotaciones.

La última parada del viaje hacia el este de Cuba fue el ruedo de los Alazanes, donde llegaron



Chapellí Jr. despachó tres bambinazos esta semana.

FOTOS: ISTVÁN OJEDA BELLO (PERIÓDICO 26)

con la noticia del nombramiento de Yusney Saborit como Jugador de la Semana. El zurdo de Vertientes recopiló más de 11 000 votos en la página beisbolcubano.cu, tres veces más de lo que consiguió el tunero Rafael Viñales. El apoyo popular a Saborit, tercer toro que gana en cuatro semanas, puso al descubierto que este sistema no es el indicado

para seleccionar al pelotero más valioso, pues la diferencia numérica no reflejaba el verdadero aporte de cada uno de los nominados a sus equipos en esos siete días, pero sí el respeto que se ha ganado nuestro atleta y el activismo de la afición camagüeyana.

Así las cosas, los discípulos de Miguel Borroto noquearon



El miércoles, Saborit estuvo a un out de lograr su tercera victoria al hilo.

a los anfitriones del "Mártires de Barbados" en ocho entradas 14-2, con extraordinario aporte ofensivo de Loidel Chapellí Jr., autor de par de vuelacercas, y excelente labor del abridor Juan Sebastián Contreras, quien no permitió que le pisaran el *home* en cinco actos.

El juego del miércoles quedó sellado por lluvia en la parte alta del quinto con ventaja de 7-3 para los nuestros, y el jueves terminó con triunfo agramontino de 15-14. Lo extraordinario de esos dos duelos fueron las 29 carreras que le fabricaron al, hasta entonces, mejor *staff* del

campeonato, liderados ahora por los estelares Lázaro Blanco y Leandro Martínez. En el enfrentamiento de cierre, Granma se desquitó ante Cousín y venció 10-3.

A partir de hoy los Toros regresan al "Cándido González" para recibir a Ciego de Ávila y chocarán aquí frente a Guantánamo a mitad de semana. Tendrán la oportunidad de mantener la diferencia mínima en la clasificación, pues Matanzas está a medio punto; Santiago de Cuba a uno, y Cienfuegos e Industriales a uno y medio.

## Lo nuevo de La Jagua

Al inicio del mes de septiembre el presidente del Instituto Nacional de Deportes, Educación Física y Recreación (Inder), Osvaldo Vento, firmó la carta de oficialización de un nuevo Combinado Deportivo en La Jagua, municipio de Santa Cruz del Sur.

La creación de esta célula para atender a alrededor de 10 000 habitantes de esa comunidad y sus alrededores, cuenta con 66 trabajadores capacitados para prestar servicios en los diferentes frentes del Inder. Para que la actividad física y la recreación echen raíces sólidas, la dirección provincial de Deportes ha invertido más de 45 000 pesos (moneda total) para reconstruir el viejo gimnasio de boxeo de la localidad e instalar uno biosaludable.

Tras cambiar el techo, la carpintería y reparar la totalidad



de los locales, ahora se reestructuran sus espacios para multiplicar las ofertas a la población. Además de restaurar el *ring* de la tradicional área de pugilismo, habrá un tatami de taekwondo y un terreno de voleibol. También tendrán espacio para las actividades de los

círculos de abuelos y las clases de educación física.

La iniciación deportiva favorecerá a menores de las 27 escuelas primarias, la Esbec, la secundaria básica y el instituto preuniversitario de la demarcación. Según Mario Núñez, director de Deportes en Camagüey, "la fuerza técnica está capacitada para hacer un trabajo serio en la formación de atletas. Esta obra constructiva que se entregará al pueblo en los próximos días también servirá para realizar concentrados de preparación y competencias municipales y provinciales de varias disciplinas en las diferentes categorías".

Con la buena nueva, cambia la realidad de una comunidad que parecía desfavorecida por este sector. A La Jagua se le abren puertas para el surgimiento de talentos y la recreación de infantes, adultos y ancianos.



FOTOS: F. A. R.

## Suspenden eventos competitivos nacionales

En los últimos días ha sido noticia la preparación de los principales representantes de la lucha, el boxeo y el judo para sus campeonatos nacionales y otros compromisos fuera del país.

En diálogo con *Adelante*, los principales representantes de los colectivos técnicos de los últimos dos deportes mencionados, cuyo alistamiento se desarrolla en la provincia, abordaron la importancia de esas justas para que los nuestros consigan sus metas camino a Tokio 2021.

Más esta semana, el Instituto Nacional de Deportes, Educación Física y Recreación informó la decisión de no celebrar dichos eventos de las tres disciplinas, inicialmente los únicos previstos para lo que resta de 2020.

Resulta otro de los ajustes condicionados por la pandemia, explica el ente, en una nota publicada por *Jit*: "La lógica prioridad asignada al cumplimiento de los protocolos sanitarios (...) ha imposibilitado que los atletas concentrados en las academias provinciales puedan completar la preparación requerida para mostrarse a plenitud".

Tal situación, se aclara, conllevó a rediseñar el entrenamiento, y en lugar de los eventos se desarrollarán galas que servirán para evaluar a los deportistas y, a la vez, para ofrecer un espectáculo a la afición.

Aunque no se han precisado otros detalles de estos *shows*, fijados entre la segunda quincena de noviembre y primeros días de diciembre, no descartamos que al menos uno ocurra en Camagüey, no solo por la estable situación epidemiológica, sino por el éxito en la organización de los últimos campeonatos aquí celebrados.

Poco pueden representar ahora estas lides para los aficionados, quienes tienen como prioridad el cuidado de su salud, pero para los deportistas que más posibilidades tienen de subir al podio japonés resultan vitales.

Estrellas como Mijaín López o Julio César La Cruz han manifestado en los últimos días a este redactor la relevancia de sus respectivos eventos nacionales como preámbulo de la temporada internacional, que arrancará a inicios de 2021.

A las galas de estos deportes de combate deben sumarse la organización de las confrontaciones de la preselección de atletismo y otros eventos internos con la mayor calidad, todo (y a pesar de las nuevas adversidades) por la gloria olímpica.

# Mujer rural: por la oportunidad de tomar las riendas

POR YURISLENIA PARDO ORTEGA  
FOTOS: LEANDRO PÉREZ PÉREZ

Pluralidad de mujeres pueblan el ámbito rural en la provincia de Camagüey, como en toda Cuba. Más allá de la producción del campo, que sigue siendo necesaria y a la cual se incorporan de un modo u otro, en ese espacio “intrincado” conviven desde las más empoderadas: propietarias de tierras, usufructuarias o dirigentes en diferentes bases productivas; las que se encargan del huerto, el ganado menor o las aves de corral; hasta las amas de casa (de diferentes edades) que siguen atadas al patrón machista y no poseen ninguna independencia económica.



Yodelkis.

En ese ámbito cobra mucha importancia la labor que realizan la Federación de Mujeres Cubanas (FMC) y la Asociación Nacional de Agricultores Pequeños (ANAP). Una alianza que trabaja por empoderar a todas las féminas y por sensibilizar a las familias en temas de equidad de género. En Camagüey, en la actualidad suman 256 brigadas FMC-ANAP, con unas 6 000 integrantes, dentro de las cuales se incluyen propietarias de tierras, usufructuarias, apicultoras, cooperativistas, trabajadoras, familiares de campesinos y residentes en esos entornos.

Según explicó a Adelante Yodelkis Fajardo Orihuela, secretaria general de la FMC en la provincia, uno de los principales desafíos que asumen es que en las comunidades rurales —casi todas dispersas e intrincadas— existen muchas sin una fuente de empleo, las cuales necesitan y quieren trabajar. “Tenemos la responsabilidad de ayudarlas en ese sentido. En Sierra de Cubitas se logró la conformación de una brigada de 13 macheteras para el desmonte de marabú, y en Esmeralda un grupo se dedica a la recolección de materia prima y confección de escobas artesanales. Trabajamos además en incrementar el movimiento de criadoras y ordeñadoras de chivas en todo el territorio, con más fuerza en Nuevitas y Jimaguayú. Pero son solo ejemplos, hay que hacer mucho más por ellas y movilizar a todos los factores de la comunidad”, insistió.

Según comentó Fajardo Orihuela, en el espacio de las brigadas las mujeres debaten temas que les preocupan, tanto del entorno familiar como de su comunidad. Las moviliza en el trabajo social, como en la atención a ancianos solos y a familias disfuncionales; en el rescate de tradiciones campesinas y elaboración de manualidades. Reconoció el papel de este movimiento en la confección de nasobucos durante la pandemia de la COVID-19, en el apoyo y cuidado a grupos vulnerables y en el movimiento productivo Siembra tu pedacito.



La dirigente reconoció que aunque es indudable que muchas féminas han alcanzado una mayor autonomía económica, que estudian y se superan, en el ámbito hogareño, en compartir los quehaceres domésticos, muy poco se ha avanzado. Tanto la ANAP como la FMC tienen que continuar abogando por lograr una mayor equidad de género, porque, aun con todas las políticas del Estado Cubano dirigidas a la igualdad de oportunidades, persiste discriminación y los prejuicios sobre las capacidades y el rol de la mujer, acentuados mucho más en las zonas rurales.

# Cañera apuesta por más

TEXTO Y FOTO: YANISLEIDY PRADO ROJAS

El actual escenario económico ha cambiado el panorama para la cooperativa de producción agropecuaria 2 de Diciembre, de la cual Niurka Verdecia Guerrero es presidenta de la organización de base de la Asociación Nacional de Agricultores Pequeños.

“La cooperativa es cañera, pero nos vinculamos a la producción de alimentos para el pueblo y los cooperativistas. Nos enfrascamos en la siembra de plátano y en el módulo pecuario para la producción de carne ovina, porcina y avícola”.



Niurka, a la izquierda, fue reconocida por su labor este 15 de octubre, Día de la Mujer Rural.

—¿Qué estrategias han seguido para enfrentar la actual situación económica?

—Compramos cerdos de capa oscura, porque el pienso escasea, y estos son más resistentes y asimilan mejor la comida que podemos sembrar. También potenciamos los cultivos de ciclo corto. El objetivo es lograr la autonomía del municipio y cumplir con los encargos, incluida la comercialización en una placita en la comunidad de Tejón.

—¿La apoyan en su misión?, pues también es delegada de circunscripción.

—Sí, cuento con el apoyo incondicional de mi familia y de mi hija, que es mi horcón y participa conmigo en todas las actividades. Gracias a ellos puedo dedicar tanto tiempo al trabajo, que a veces no deja espacio para nada más.

# Amor al primer zumbido

POR YURISLENIA PARDO ORTEGA  
FOTO: LEANDRO PÉREZ PÉREZ

Niurki eligió vivir en el campo. Si bien fue ese el medio en el que nació, en una intrincada comunidad llamada San Juan de Dios, a 12 kilómetros de Esmeralda, la vida le dio la posibilidad de permanecer en la urbe varios años, pero volvió porque en ese terruño tiene muchas ataduras sentimentales: su familia. “Yo creo que soy la única guajira en Cuba que ha vuelto para el monte después de disfrutar las comodidades de la ciudad”, dice en tono de broma esta esmeraldense que, pasadas ya seis décadas, conserva sus encantos y la alegría de los años mozos.

Niurki Hernández Ares sabe que la vida rural es difícil. Nadie tiene que contárselo. Le duelen tantas cosas: el deterioro del camino largo y ruinoso que conecta su comunidad con la cabecera municipal; que el único consultorio le quede distante y a veces —más de lo que desea—

ría— falta en él la bata blanca; que sea prácticamente imposible adquirir en ese lugar recóndito los productos de aseo tan importantes; que tengan tantas tierras buenas en los alrededores perdidas en maleza; que haya pocas opciones de empleo para mujeres y para hombres. Le duele más que todo la desatención a su gente del campo y encuentra en esa realidad la explicación para tanta migración sin retorno. “Espero que eso cambie algún día para que entonces los de las ciudades quieran estar aquí y producir alimentos, que mucha falta que hace”.

A pesar de esos contratiempos no renuncia. No le importa tener una casa grande y confortable en Esmeralda, ni las muchas oportunidades que representa su doble ciudadanía. Ella vive feliz en una casita con ruedas —un tráiler como los de las películas— de poco espacio, pero cerca de los suyos y de su Centro Genético de Crianza de Abejas Reinas, al que puso “Santa

Susana”, como la finca de los padres.

Ese se ha convertido en otro amarre a aquel pedazo de suelo. Cuando lo compró hace ocho años de las abejas solo sabía que picaban duro y producían miel, mas no se detuvo. Aquello que fue en los inicios incertidumbre ante lo desconocido es hoy una de sus grandes pasiones, la apicultura. “Trabajé por mucho tiempo en oficinas, en el central, en el banco. Pero si tuviera la posibilidad de renacer o pudiera retroceder el tiempo y volver a los 15 —edad con la que inició su vida laboral— sería apicultora”.

No sabe cómo explicar qué fue lo que la conquistó. Asegura que en el centro de crianza lo olvida todo, pierde la noción del tiempo, se teletransporta. Y quien tiene la posibilidad de visitarlo entiende aquella sensación que describe. Está tan bien cuidado, impecable, lleno de flores bellas de distintos colores —nomeolvides violeta, coralillo rosado, barquito mo-



rado— las que además de engañar el lugar aseguran alimento a las abejas cuando la floración en los alrededores escasea. “No me dedico a esto solo por el dinero, y no quiere decir que no nos haga falta, sino que para nosotros significa mucho más. Disfrutamos tanto todo lo que hemos ido logrando...”.

En el centro obtiene como promedio unas 1 200 abejas reinas de enero a diciembre, las que comercializa a través de la Unidad Básica de Producción Cooperativa Apícola Jorge Fer-

nández Bello. Su trabajo constituye una parte esencial en el mejoramiento genético de los apiarios del municipio, lo que influye en el aumento de las producciones de miel.

“De aquí no sé cuándo me pueda ir”, dice mientras sonríe pícaramente a Rolando Rodríguez Parada, el amor de su vida y su compañero. “Todo el que comienza en la apicultura después no puede zafarse y muchas veces una no logra explicar por qué. Las abejas son animales increíbles”.